

Euxinograd le 2/3 Juillet 94.

A Son Excellence, Monsieur le
Comte de Foras, Gd. Marechal
de la cour de S. A. R. le Prince
de Bulgarie

Palais Sofia

'Excellence'

En confirmant mon télégramme d'hier;
"prière me dire si le jardinier remplaçant Dimiru
viendra et quand" j'ai l'honneur de vous
expliquer ma demande en donnant le
présent rapport sur l'état actuel du
parc d'Euxinograd et de ses travaux.

En arrivant, j'ai trouvé le parc dans
un état assez brisé :

Les gazons, arbres et arbustes sont
secs et à-peine verts, en partie
brûlés par le soleil.

Les chemins et allées sont abîmés en-
tièrement ; ils ont besoin d'empierre-
ment.

Les bordures des pelouses et massifs
sont irrégulières et sans soins.

Les moyens dont le parc
dispose dans ce moment, sont in-
suffisants ; les sommes mensuelles,

que le gouvernement donne pour l'entretien du parc ont été dépensé et dépasse par le jardinier Dimitri Petroff, rien que pour les arroseurs. Pour le mois courant, par exemple, qui n'est écoulé qu'à moitié, il nous reste pas un centime pour les travaux d'entretien, et ces travaux deviennent plus urgents et plus considérable, à fur et mesure que la chaleur augmente. Heureusement la municipalité de la ville a mis à notre disposition un certain nombre de pompiers et une pompe, qui font le service d'arrosage le soir et pendant la nuit; tandis que le reste des travaux d'entretien est fait par une équipe d'ouvriers, que je fais travailler à crédit, c'est-à-dire sans savoir de quel fond je pourrais les payer et quand.

Les Palmiers destinés à garnir la grande terrasse du palais, se trouvent encore sur le plateau devant la serre, où ils ont passé l'hiver; Dimitri n'a pas osé de les transporter, vu que les caissons sont pourris et demandent à être remplacés par de nouveaux. Il est regrettable que ce travail ne soit pas fait et que nous n'ayons pas l'argent à le faire maintenant, car L.A.P.

le Prince sera désagréablement surpris
à voir sa terrasse si nue.

L'orangerie avec ses 2 serres est
en bon état, mais il y manque encore
plusieurs étagères de fleurs ainsi
que les grandes tables du milieu,
formant des plate formes pour recevoir
les plantes tropicales. J'ai fait
commencer ce travail également, sans
autorisation ni crédit, le temps
étant trop court pour attendre
l'approbation).

La nouvelle partie du parc,
(parc projeté) est encore dans
l'état primitif de l'année passée;
rien y a été fait depuis mon
départ, au mois de décembre 93;
j'ignore, si le jardinier Dimitri
avait des ordres et les moyens à
y faire quelque chose. Pour mieux
expliquer à Votre Excellence, ce
que j'entends par "nouvelle partie
du parc" j'ajoute au présent
rapport une esquisse, indiquant
en rouge la partie en question.

Les travaux du Monastère, notamment
la reconstruction de la salle à manger,
sont en cours d'exécution; tous les mat-
ériaux commandés sont presque sur
place. J'aurais voulu rendre à Votre
Excellence le compte et les pièces
justificatives des avances de Fr. 6000.-
(Fr. 3000 + Fr. 3000) que j'ai touché à Sofia;

mais en arrivant ici, j'ai tellement
trouvé de la besogne, que je n'ai
pas encore eu le temps à faire
mes comptes, mais ce sera fait
dans quelque jours. Il est bien
entendu, que l'avance lourde est
pour le monastère, non pas pour
le parc.

En attendant je prierais Votre
Excellence de bien vouloir envoyer
quelques centaines de francs pour
les dépenses les plus urgentes du
parc, à savoir:

pour payer les ouvriers de Dimitrov $\text{fr. } 214.60$
du mois de juillet

pour 29 caissons de palmiers à refaire. 522.00

pour transporter les palmiers sur la terrasse, 225.00

pour compléter le nombre des légères de plantes 210.00

pour l'achat d'environ 100 chariots de gazon plâtrés 300.00

Total $\text{fr. } 1471.60$

Voilà les dépenses les plus urgentes pour
le moment, dépenses concernant seulement
le parc existant; quant au parc
projeté, il y a tellement à faire,
que je dois attendre que le nouveau
jardinier vienne; je désirerais
beaucoup qu'il ne tarde pas à
venir, car les travaux du
parc absorbent beaucoup de
mon temps et cependant, je ne
dois pas négliger mes travaux

de construction). Dans cette nouvelle partie du parc, il y aura pour le moment, à travailler et préparer la terre et à empêcher les allées; une dépense d'environ 2 à 3000 francs. Les plantations ainsi que les semences resteront naturellement pour l'automne.

Les travaux d'éclairage - électr. marchent bien; si les lustres en roule arriveront à temps, nous pourrons faire notre premier essai en 5 semaines environ).

Veuillez agréer, Excellence, l'expression de ma plus haute considération et de mon parfait dévouement.

L'archisecole du palais d'Extrême

Th. Leers

Reçu



Intendance de la Liste Civile
de S. A. R. le Prince de Bulgarie

Leers à Erevan

1 annexe.